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不拘户籍选人才 贵在开放包容
葛 石平

扎有话枣说

近 日 ，媒 体 报 道 说 ，记 者
调 取 了 2 0 1 2 年 枣 庄 市 以 及 各
区 市 的 事 业 单 位 招 聘 公 告 , 发
现 除 了 薛 城 区 目 前 还 没 有 组

织今 年 的 事 业 单 位 考 试 外 ，其
余 的 四 区 一 市 都 已 经 进 行 。除
山 亭 区 外 ，所 有 的 招 聘 公 告中
都 对 年 龄 和 户 籍 做 出 了 明 确

的 限制。(《 齐 鲁 晚 报 》1 0 月 2 2

日报道 )

应 该 说 ，这 不 是 个 新 鲜 话
题 ，许 多 人 都 吃 过 亏 、碰 过 钉
子 ，早 已 见 怪 不 怪 了 。且 不 说
考 公 务 员 热 以 及 对 年 龄 的 限
制的 是 与 非 ，单 就 对 户 籍 限制
这 一 条 来 说 ，实 在 有 点 匪 夷 所
思。

个中缘 由 何 在 呢 ？有 人 一
语 道 破 天 机 ：一 般 县 市 的 招 考
职 位 会 限 制 户 籍 ，一 来 光 明
点 ，不 会 白 白 给 别 人 培 养 人
才 ，二 来 黑 暗 点 ，自 己 县 市 的
还 有 好 多 官 宦 子 女 未 就 业 ，肯
定 不 会 把 机 会 给 别 人 啊 ！所
以 ，用 人 单 位 在 向 上 级 报 申 请
的 时 候 ，会 考 虑 户 籍 限 制 。这
种观 点 说 的 可 能 有 点 偏 颇 ，但
上 有 政 策 ，下 有 对 策 ，阳 奉 阴
违的做法实在不可取。

人 人 平 等 是 文 明 社 会 最
基 本 的 价 值 观 ，保 证 平 等 、不

歧 视 对 待 社 会 公 民 是 公 共 权
力 的 底 线 ，取 消 户 籍 限 制 ，让
人 才 有 了 更 大 的 选 择 余 地 ，也
让 人 才 对 每 一 个 开 放 包 容 的
城市有了更强的归属感。

但 是 很 长 一 段 时 间 以 来 ，
形 形 色 色 的 歧 视 现 象 和 地 方
保 护 在 社 会 上 屡 见 不 鲜 ，眼 下
有 些 地 方 在 国 家 公 务 员 招 考
中 的 地 域 户 籍 限 制 在 一 定 程
度 上 把 这 种 歧 视 上 升 到 了 政
府 层 面 ，违 背 了 公 务 员 考 试 德
才 兼 备 的 宗旨，有 点 在 盯 着 自
家鱼塘捞鱼的味道。

如 今 ，我 们 每 个 人 都 是 地
球 村 的 村 民 ，处 在 在 信 息 、经
济 全 球 化 的 背 景 下 生 活 工 作 ，
作 为 录 用 公 务 员 的 各 级 政 府
部 门 应 该 用 开 放 包 容 的 心 态
不 拘 户 籍 选 人 才 ，不 能 搞 地 方
保 护 和“ 近 亲 繁殖”。若 此 ，那
就 从 根 本 上 背 离 了 选 才 用 才
的初衷。

值得 一 提 的 是 ，2 0 0 8 年 媒
体 就 报 道 过《 山 东 公 务 员 考 试
放 开 户 籍 限 制 最 高 报 考 比
2 9 0 2 : 1 》，据 称 ，那 一 年 山 东 省
招 考 公 务 员 首 次 对 本 科 以 上
学 历 放 开 户 籍 限制，不 少 跨 省
求 职 者 纷 纷 加 入 我 省“ 考 公 ”
大 军 。2 0 1 1 年 初 北 京 市 公 务 员
考 试中，部 分职位 已 向 外 省 市
优 秀 毕 业 生 放 开 ，意 味 着 北 京
市 的 公 务 员 招 录 ，户 籍 限制被
首 次 打 破 。2 0 1 1 年 深 圳 公 务 员
招 考 报 名 取 消 户 籍 限制，市 内
外 户 籍 人 员 均 可 报 考 所 有 职

位 。很 显 然 ，公 务 员 考 编 取 消

户 籍 限制是 大 势 所 趋 ，推 倒 了

户 口 这 堵 墙 ，让 所 有 符 合 录 用

条 件 的 人 员 都 站 到 平 等 的 起

跑 线 上 ，使 人 才 在 广 阔 的 舞 台

上 展 示 才 华 ，如 此 唯 才 是 用 ，

我 们 的 事 业 才 能 更 加 蒸 蒸 日

上，兴旺发达。

请人“找茬”促服务

葛 孙世华

《枣庄移动请监督员给
自己“找麻烦”》(《齐鲁晚报》
10月25日报道)，不但“找”出
了 建 议 、“ 找 ”出 了 各 抒 己
见、“找”出了畅所欲言，还

“找”出了和谐，从而使“服
务是否可以更加细致”、“业
务 融 合 是 否 可 以 更 加 紧
密”、“智慧枣庄建设和业务
结合还可以更加密切”从以
往的幕后走向台前。

过去，很多职能部门总
是将眼光盯在“面子”建设
上，并且还美其名曰“穿衣
戴帽”。由此，一些地方不断
出现人造风景线、政绩工程
和安居乐业等现象，例如给
枯木“插花”，给荒山“铺绿”
等。他们这样瞒上欺下的目
的，无非是掩饰无能，骗取
信任。

而枣庄移动在让监督
员给自己“找麻烦”时，竟先
后聘请了 8 0多名社会监督
员，这在许多垄断行业中，
是十分少见的。至少，他们
开诚布公，敢于出丑，主动
让人评头论足，说三道四，
能够坦然面对自己“供养”
的监督员和自家人过不去
的做法，在普遍讳莫如深的
服务“潜规则”中，是值得敬
佩的。

企业要发展，站得住脚
的产品和完善的市场机制
是基本保证。同样，服务行
业要想赢得消费者信任，只
有不断完善自身的服务职
能，才能有口皆碑。另外，服
务职能不能只停留在口头
和表面，也不能将汇报材料
和服务条例当作唯一的执
行原则。要想从根本上解决
问题，查摆不足，提高认识，

“ 旁 观 者 清 ”才 是 关 键 。所
以 ，请 人“ 找 麻 烦 ”监 督 自
己，既是促进工作，也是落
实服务职能的好办法。

批评与自我批评是党
的优良传统。请人“找麻烦”
监督自己同样是批评与自
我批评领导作风的再发扬。
希望这样的服务单位再多
一些，措施再具体一些，只
有形成规模和气候，转变工
作观念，才能使服务职能的
本质提升真正落到实处。

愿供热不再是抱怨的焦点
葛 侯敬方

又到了一年一度的供热季
节，每到此时，很多居民抱怨的
焦点集中在供热不暖、不及时以
及服务不到家等问题。

1 0月 2 2日召开的全省今冬
明春供热供气工作视屏会议上
明确要求，今冬继续执行供热预
热期制度 ,遇到突发风雪降温天
气 ,还要提前供热和延期停暖 ,实
现灵活化、人性化供暖。(《齐鲁
晚报》10月23日报道 )

我们的供热能否按照省里
的会议精神执行？

往年暖气不热，几乎打爆了
供热热线电话，很多时候只听其
声，不见人影来过问。

有的进户的管道阀门坏了，
居民家里正急着抢修家里的管
道，去关闭总阀，才知道总阀已
坏，停止泵房吧，又怕影响小区
的供暖，不停吧，家里一片汪洋
桑拿，无奈，只得找人去抢修。问
总阀坏了，为什么不早修换，维
护的人竟然不知道还有坏的阀

门。可气！
有的家里暖气不热，要求退

还部分钱款，哪料，每次去找加

热站服务人员，都是吃闭门羹，

真是交钱容易退钱难！打电话，

不是占线，就是无人接听。有个

别用户私自拆改接家庭里的暖

气管道，有人打匿名电话投诉，

供热部门却是口头上已行数里，

实际上原地未动。

再说供热价格问题，每年都

是听证会确定价格，为什么每年

都是只涨不降？今年的煤炭价格

下跌，为什么供暖价格不下调？

今年的部分小区开始改造一户

一阀门供暖方式，确实方便了用

户，解决了整幢楼收费纠结的大

问题。但是，有些建筑面积不到

60平方米的房子竟要价1800元改

造费，如此高价真叫人疑惑！

今年供热部门早已告知于

民，为确保居民的供热取暖，下

大力气，对以往不热，反应问题

较多的情况早动员早动手，给以

彻底整改，满足用户的需求。但

愿供热的“军令状”能够顺利实

施落实，“按需供热，按需用热”，

不再成为一纸空谈。也希望供热

行动能将省政府的会议精神真

正落实。同时也建议政府的有关

部门能够强化监管力度，不再让

供热问题成为老百姓抱怨的焦

点！

街谈
巷议

网友
议题

下午六点左右正是下班和
学生放学的高峰期，但是笔者不
止一次看到有些电动三轮车闯
红灯，行驶速度还挺快，光明路
与振兴路路口一向人流量和车
流量比较大，如果骑车人自己不
自觉遵守交通规则，很容易出现
交通事故。 (虎啸而过)

笔者前一阵去市立医院，将
电动车停在北门左边靠中间的
地方，谁知从医院出来取车时，
有人过来收看车费。之前放车时
并没有看到任何有收费提示的
标识和牌子，也没有人说此处需
要收费。况且一般收看车费的地
方都会在车把上挂个牌牌做标
志，什么都没有却说帮你看车
了，要收费，还真是自说自话，强
买强卖啊。 (按时打喷嚏)

很多机动车在行驶的时候
抢占非机动车车道，在光明路一
些路段很多机动车停在了非机
动车道上，非机动车无路可走，
只能走机动车道。

(教鱼游泳的猫)

周六(10月27日)接到电话，
对方称是某保险公司的工作人
员，说是答谢客户想向笔者提出
两个问题，首先问是坐车还是走
路出行的，然后问住在哪个区的
和名字，还要仔细核对，木子李
还是啥的。回答过后便说要赠送
保险，问她为何有笔者电话号
码，答说是在本市随机抽选的。
笔者很纳闷，原本就不是保险公
司的客户为什么会随机抽选到？
还有到底是谁提供了号码让她
随机抽选的？后来网上查询了关
于那个号码，还真的查到好多，
基本上都是完成调查后，送你一
份保险，然后就要你去交钱。电
话骚扰真的很烦。

(咖啡加点盐)

参与方式：发起话题可加入
QQ：1719269530留言；
或将看法或建议发送邮件至
投稿信箱：
liuxiatan@163 .com。

校园，请让孩子纯真地成长
葛 王淦生

个论

虽说厕身教育界多年，没少与

学生打过交道，可我实在不知道该

选用一个什么样的词儿来称呼这

样一类学生：他们的身份是学生，

但他们却是时时刻刻想老师之所

想——— 想着怎么样标准老师修理

自己的“同类”，想着怎么让老师完

全钳制学生的肉体与思想从而维

护自己的尊严，想着怎么使老师在

学生中能够说一不二具有绝对权

威……而正因为他们是学生，所以

也就更能洞悉其“同类”的心理，更

容易帮助老师直抵学生的软肋置

其于“死地”。为“统治者”出谋划策

而出卖“同志”，从学生的角度来

看，这类学生与人们常说的“内奸”

或“奸细”颇有几分相似之处，故而

只能权且套一个人们惯用的词语，

以“学奸”称之。

其实，如果是帮助老师出谋划

策以增进师生间的了解与沟通，或

是献计献策帮助老师提高教育教

学水平和管理能力，那倒是件值得

嘉许的事。偏偏不少学子意不在

此。

类似我等当过多年教师或是

有过数年班主任工作经验的人对

此类事情应该不会觉得陌生的。非

但不陌生，不少先生恐怕还就好上

了“这一口”，在工作中有意无意地

重用甚至培养起这类学生中的“异

己分子”。最近媒体上披露的广州

某小学指派“小小心理情报员”从

各自班级里收集同学“情绪与心理

变化”的信息然后定期向老师提供

情报的事例即可证明。这样的“特

务政治”或许可以换来班级上一时

的河清海晏，人人驯服，但在潜移

默化中却阴暗了多少阳光少年的

心理，有意无意地为将来的社会造

就出了一批批擅长告密、善打小报

告，惯于媚上欺下、暗里使绊的能

手。一些孩子告密、整人的手段放

到成人社会里也不会落伍。

再说，让众多的学生在忧惧不

安之中生活，整日心里惴惴地总是

带着一种“防人之心不可无”的心

理，又怎么能够身心健康地成长！

踏踏实实做事，堂堂正正做

人，这应当成为一条最起码的做人

准则。而这，恐怕也应当“从娃娃抓

起”。不知我们那些以搞“特务政

治”为惯常手段的先生们以为然

否？

公平竞争
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